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El Siete portada ¼ de plana/Pág. 4/ 1 plana/Comunicado 
Diario de Chiapas portada ½ de plana/Pág. 30/ 1 plana 
Noticias portada 8 columnas/Págs. 12 y 13A/ 2 planas 
EL 911, UN SERVICIO ÁGIL Y PROFESIONAL DE AUXILIO A LA POBLACIÓN: VELASCO 
El gobernador Manuel Velasco Coello aseguró que mediante el nuevo número de 
emergencia 911, Chiapas cuenta a partir de ahora con un servicio ágil y profesional de 
auxilio a la población de los 122 municipios. Desde el Centro Estatal de Comando del C4i, 
el mandatario chiapaneco puso en marcha este servicio de emergencias, con la finalidad 
de atender un mayor volumen de llamadas ciudadanas y reducir el tiempo de respuesta 
ante las solicitudes de los habitantes. 
 

 
Noticias/Pág.4/un cuarto de plana  
El siete/Pág.6/roba plana  
Heraldo/Pág.4/roba plana  
Oye Chiapas /Pág.2/media plana  
Chiapas hoy /Pág.42/media plana  
El orbe/Pág.59/un cuarto de plana  
expreso/Pág.25/un cuarto de plana 
Péndulo/Pág.8/un cuarto de plana  
Es! Diario/Pág.6/un cuarto de plana  
El sol del soconusco/Pág.13/un cuarto de plana  



 

 
 3 

30 DE SEPTIEMBRE DE 2015 

Cuarto Poder/ en línea  
etrnoticias.mx 
Asich.com 
minutochiapas.com 
noticieroenredes.com.mx 
osadiainformativa.com 
fuente-confiable.mx 
aquinoticias.mx 
regimendechiapas.com 
3minutosinforma.com 
Diariocapitaldigital.com 
reporteciudadanochiapas.com 
zonanortenet.blogspot.mx 
rumbopolitico.blogspot.mx 
tuxciudad.com 
notiradar.com 
oem.com.mx 
sucesochiapas.com 
agenciascronicas.com 
chiapasenlamira.com 
elproticodemezcalapa.com 
criticaperiodistica.com 
trascenderonline.com.mx 
92.3 FM / Radio Prensa / Leonel Palacios  
96.9 FM / Máxima Tuxtla / Rey Rivas 
98.5 FM  / Radio Noticias / Víctor Cancino  
103.5 FM / Enlace Chiapas / Leonel Gómez  
Encabeza Rutilio Escandón reunión con ejidatarios 
Brindando pronta atención y escuchando a los justiciables es como se puede adquirir la 
confianza de las y los ciudadanos, y esto justamente es lo que está realizando el 
magistrado presidente del Poder Judicial del Estado, al recibir a distintas organizaciones 
sociales. En esta ocasión, el magistrado recibió a la Unión de Ejidos y Asociaciones Tierra 
Zoque, con quienes conversó sobre las acciones que se vienen desarrollando en tres años 
de su administración, y que con resultados, está ofreciendo a la sociedad una mejor 
impartición de justicia al contar con un Nuevo Sistema de Justicia Penal (NSJP) que está 
agilizando los trámites legales garantizando el debido proceso. 
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Asimismo, escuchó algunos planteamientos jurídicos relacionados con los ejidos de Tuxtla 
Gutiérrez y dispuso de asesores para que sean ellos quienes los orienten para llegar a una 
eficaz solución y todo transcurra en completa armonía por el bien de quienes habitan en 
estos lugares. 
Por su parte, el líder de la Unión de Ejidos, Elí Morales González, señaló que ahora el 
Tribunal Superior de Justicia tiene como titular a una persona que ha dignificado el 
servicio al público, quedando atrás el burocratismo que luego existe en las dependencias 
gubernamentales para que puedan ser atendidos como debe ser, pues lo único que 
requieren es que el gobierno ponga los ojos en ellos para que den agilidad a sus asuntos 
legales. Y auguró que este es el inicio de una buena relación en donde se tendrá la 
oportunidad de acercar el sistema de justicia para todos, con la finalidad de creer más en 
las instituciones públicas y en los funcionarios, que como el magistrado presidente Rutilio 
Escandón están cumpliendo con su trabajo. 
 

 
Noticias/Pág.5/media plana  
Es necesario fomentar y promover cadenas productivas honestas: LAM  
Con el objetivo de generar mecanismos que permitan reactivar la cadena comercial de los 
productores de tomate en la Meseta Comiteca Tojolabal, el senador Luis Armando Melgar 
se reunió con los representantes de este sector en la zona para, en conjunto trabajar y 
apoyarlos en la consolidación organizaciones justas, honestas y comprometidas con los 
habitantes y que los productos se comercialicen de manera favorable para quienes 
trabajan el campo. 
La Meseta Comiteca Tojolabal es la región que más tomate produce en Chiapas, señaló el 
ƭŜƎƛǎƭŀŘƻǊ ŎƘƛŀǇŀƴŜŎƻΣ άƭŀ ŎƭŀǾŜ Ŝǎǘł Ŝƴ ǊŜƻǊƎŀƴƛȊŀǊ ŎŀŘŜƴŀǎ ǇǊƻŘǳŎǘƛǾŀǎΣ ŜƭƛƳƛƴŀǊ Ŝƭ 
ŎƻȅƻǘŀƧŜ ǇŀǊŀ ǉǳŜ ƭŀ ǊŜƎƛƽƴ ǎƛƎŀ ǎƛŜƴŘƻ ŀƭǘŀƳŜƴǘŜ ǇǊƻŘǳŎǘƛǾŀέΦ 
!ƎǊŜƎƽ ǉǳŜ άƭŀ ŀƎǊƛŎǳƭǘǳǊŀ Ŝǎ ǳƴŀ ŘŜ ƭŀǎ ŦƻǊǘŀƭŜȊŀǎ ŜŎƻƴƽƳƛŎŀǎ Řel estado, por ello es 
urgente hacer las cosas de forma honesta sin afectar a los que trabajan la tierra, con 
cadenas productivas que generen trabajo honesto a las familias que viven de la 
ǇǊƻŘǳŎŎƛƽƴ ŘŜƭ ǘƻƳŀǘŜέΦ 
 
El Siete Pág. 10/ ½ plana/Comunicado 
Comisión de Artesanías fomenta tradiciones de los chiapanecos 
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Con el objetivo de impulsar el desarrollo y el empoderamiento de la mujer chiapaneca, así 
como concientizar a las personas para preservar las culturas y tradiciones de cada 
municipio, la diputada Fanny Elizabeth De la Cruz Hernández, presidenta de la Comisión 
de Artesanías participó en el Desfile de Trajes Tradicionales deƴƻƳƛƴŀŘƻ άYŜǘƛƪ {ƘƛƳōŀǊέΣ 
que en la lengua Lacandón-aŀȅŀ ǎƛƎƴƛŦƛŎŀ άŎŀƳƛƴŀƴŘƻ ƧǳƴǘŀǎέΦ Por esta razón y como 
parte de las actividades de la Comisión de Artesanías, De la Cruz Hernández participó en el 
encuentro que congregó la diversidad pluriétnica de las distintas regiones del estado de 
Chiapas. 
 

 
Diario/pág.20/2 columnas 
Atienden oportunamente a organizaciones 
Como parte de la instrucción que ha dado el gobernador Manuel Velasco Coello de 
atender cada una de las necesidades del campo chiapaneco, el titular de la Secretaría del 
Campo, José Antonio Aguilar Bodegas, se reunió con organizaciones productoras de 
Chiapas, tales como CNPA Chiapas, IPROSECH, FOSICH, FEDEP, Comité Estatal de Padres 
de Familia, UCP Dos Calles, Digna Identidad, OCEZ, UNTA, Frente Campesino Popular, 
FUDECH, OPEZ Democrática, OPEZ MNPP, Colectivo Social, COCICH, Burócratas, Nueva 
Esperanza Lagos, Mercado Arriaga, FUR, COMAS 40, y Sección 7, para dar puntual 
atención a sus demandas. 
En su participación el Secretario del Campo, José Antonio Aguilar Bodegas fue claro en su 
mensaje al señalar que la SECAM está en la mejor disposición de trabajar de manera 
conjunta y coordinada en la construcción de una política pública para el desarrollo rural, 
en beneficio de todos los productores y que estos programas no sean ficticios y queden el 
papel, sino que lleguen de manera real a los productores de Chiapas. 
 
El Siete Pág. 5/ ½ plana/El Estado 
Sistema anticorrupción en Chiapas, a partir de enero 2017 
Miguel Agustín López Camacho, titular de la Secretaría de la Función Pública (SFP) del 
estado, reveló que a mediados del mes de enero de 2017 entrará en vigor el Sistema 
Anticorrupción, el cual fiscalizará todo recurso público y castigará severamente a aquellos 
que hagan mal uso del dinero que proviene del erario. En entrevista, el funcionario estatal 
remarcó la importancia que con el nuevo Sistema Nacional Anticorrupción, se evitará la 
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impunidad y la corrupción, que se ha convertido en un lastre para el gobierno, al tiempo 
de que la propia ciudadanía participará activamente para evitar actos indebidos de 
funcionarios, servidores y demás personas que utilicen recursos públicos. 
 

 
Diario/pág.18/media plana/Ainer González 
Auditar a ex ediles 
Representantes de barrios y comunidades de Simojovel pidieron se audite las obras 
fantasmas que dejaron los ex alcaldes Ramiro y Juan Gómez Domínguez, así como el ex 
edil saliente, Javier Guzmán Hernández.  
 
Diario/pág.24 y 25/2 planas 
Hoy, Tuxtla tiene rumbo: Fernando Castellanos 
Tras cumplir el pasado viernes con el protocolo oficial de entrega de su Primer Informe de 
actividades ante el Cabildo Municipal y el Congreso del Estado, el presidente municipal 
constitucional de Tuxtla Gutiérrez, Fernando Castellanos Cal y Mayor, rindió su Primer 
Informe de Gobierno ante diversos sectores de la sociedad, en el Polifórum 
Mesoamericano de esta ciudad. 
"¿Por qué querer gobernar una ciudad que viene arrastrando tantos problemas? ¿Por qué 
arriesgarse a enfrentar a una ciudadanía desencantada y harta de malos gobiernos? ¿Por 
qué intentarlo?", inició preguntando el presidente municipal, para responderse también 
que la razón de hacerlo es ver cada mañana a sus hijos María, Isabela y Fernando, "listos 
para desarrollarse en esta ciudad, como lo hice yo, como lo hacen ustedes, y como lo 
hicieron muchas personas antes que nosotros", ante lo que no podía haberse "quedado 
sentado, de brazos cruzados, viendo cómo esta casa nuestra, que es Tuxtla, sufría todo 
tipo de vejaciones y desgaste". 
 
Diario/pág.31/2 columnas 
Rinde Ana Laura Romero, presidenta municipal de Jiquipilas, primer informe de gobierno. 
 
El Siete Pág. 6/ ½ plana/El Estado 
Activistas lamentan postura de la Iglesia, contra matrimonio igualitario 
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Luego de que el obispo de la capital de Chiapas declarara que no apoya que personas del 
mismo sexo se unan en matrimonio, Jorge Alberto Toledo de los Santos, integrante de la 
Red por la Inclusión Social de la Diversidad Sexual en la entidad, aclaró que la única 
preocupación que tiene la población LGBTTI es que sus derechos sean respetados, porque 
άƴƻ ǉǳŜǊŜƳƻǎ Ŝƭ ƳŀǘǊƛƳƻƴƛƻ όΧύ Ŏƻƴ Ŝƭ ǾŜǎǘƛŘƻ ōƭŀƴŎƻΣ ƴƛ ƭŀǎ ŦƭƻǊŜǎ ƴƛ Ŏƻƴ Ŝƭ ŀǊǊƻȊέΦ 
En ese sentido, lamentó que desde la iglesia se estén mandando mensajes de odio hacia 
estas personas que, únicamente, luchan por un contrato civil que es el que los protege 
ante la ley. 
 

 
Diario/pág.13/robaplana plus 
Unachenses ganan los 3 primeros lugares 
19 alumnos de la Facultad de Arquitectura de la Universidad Autónoma de Chiapas 
(UNACH) divididos en cuatro equipos, fueron designados ganadores de los tres primeros 
lugares y una mención honorífica dentro del Octavo Concurso de Estudiantes de 
Arquitectura organizado por el Colegio de Arquitectos Chiapanecos (CACHAC). 
Durante la ceremonia de premiación realizada en las instalaciones del auditorio de la 
Universidad de Ciencias y Artes de Chiapas (UNICACH), el jurado calificador de este 
concurso, Rolando Guillen, Xavier Abreu, Carlos Patrón, Víctor Sánchez Ruz y la alcaldesa 
del municipio de Benemérito de las Américas, Eneida Jaramillo, dieron a conocer los 
proyectos ganadores, en el que los unachenses se impusieron a otros 44 equipos. 
DicƘƻ ŎƻƴŎǳǊǎƻ ǘǳǾƻ ŎƻƳƻ ƻōƧŜǘƛǾƻ ŘƛǎŜƷŀǊ Ŝƭ ά/ŜƴǘǊƻ /ƻƳǳƴƛǘŀǊƛƻ ŘŜ !ǊǘŜǎ ȅ hŦƛŎƛƻǎέ Ŝƴ 
el municipio de Benemérito de las Américas, que tendrá la función de ser un espacio de 
capacitaciones enfocadas al desarrollo social y cultural, así como al mejoramiento 
educativo y económico. 
 
Diario/pág.16/media plana/Francisco Mendoza 
FEC se deslinda de declaraciones contra Inegi 
José Luis Mandola, presidente del consejo directivo del Fomento Económico deslindó a la 
asociación que representa  de las declaraciones de la Asociación Civil Liga LAB, en la cual 
señalaron que los datos publicados por el Inegi en materia de seguridad, fueron erróneos.  
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Noticias/Pág.6/media plana  
Inicia Foro Buenas Prácticas en la Modalidad a Distancias  
Con el fin de promover el intercambio de conocimientos y experiencias, entre 
especialistas nacionales y del estado, así como con integrantes de la comunidad de la 
Universidad Autónoma de Chiapas, iniciaron las actividades del 2º Foro Buenas Prácticas 
en la Modalidad a Distancia. 
Al inaugurar este evento, el rector Carlos Eugenio Ruiz Hernández, expuso que durante 10 
años, el sistema de educación a distancia se ha consolidado dentro de la Universidad, 
como una opción para la formación profesional tanto para los jóvenes como para aquellos 
que por cuestiones laborales o de situación personal no lo pueden hacer de manera 
presencial. 
Ante los presentes en la Sala de Consejo de la Biblioteca Central Universitaria, resaltó que 
la Unach cuenta con 9 licenciaturas que se ofrecen de manera coordinada entre la 
Universidad Virtual y los centros de estudios con los que cuenta la institución. 
 

 
Modificar el calendario electoral es anticonstitucional: Partido del Trabajo/ASICH 
Ante la intención del Presidente de la mesa directiva del Congreso del Estado de Chiapas 
de Eduardo Ramírez Aguilar de modificar la constitución para que el proceso electoral del 
2018 no inicie en octubre del 2017, la comisión política estatal del Partido del Trabajo, se 
pronuncia de manera contundente en contra de cualquier iniciativa sobre este tema. 
Precisa que está establecido en el Sistema Nacional Electoral que el proceso electoral del 
2018 deberá de iniciar en octubre de 2017, y es una elección concurrente; este proceso 
electoral servirá para elegir en lo federal a:Presidente dela República, Senadores y 
Diputados Federales, en lo local a: Gobernador del Estado, Diputados locales y 
presidentesmunicipales. 
Es inconstitucional lo que se pretende realizar, hay una legislación electoral ya 
establecida, lo único que se lograráal postergar el inicio del proceso electoral es que no se 
cumplan las tareas de organización previas al proceso; además no olvidemos que en esta 
elección viviremos la experiencia de la casilla única, misma que servirá para recepcionar 
en un misma casilla aunque en diferentes urnas los votos para la elección federal y para la 
local. De insistirse en el tema y de aprobarse, el PT se ira ante las instancias 
correspondientes y presentará una controversia constitucional. 
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El Siete Pág. 15/ ½ plana/Tribuna 
CNTE expulsa a 250 maestros por no participar en paro de labores 
Unos 250 docentes fueron expulsados de sus comunidades por la Coordinadora Nacional 
de Trabajadores de la Educación y organizaciones sociales afines, por no participar en el 
paro laboral, que concluyó el pasado 16 de septiembre, denunciaron dirigentes 
magisteriales y afectados.  Gilberto Zavala Medina, secretario de Finanzas del Comité 
Ejecutivo de la Sección 7 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), 
informó en conferencia de prensa, que maestros del Bloque Democrático de la CNTE 
desplazan, agreden, amenazan y aplican multas de hasta 50  mil pesos a docentes que no 
participaron en el movimiento  de la CNTE  de cuatro meses en contra de la reforma 
educativa. Los desalojos de educadores, precisó, se registran en el municipio de Las 
Margaritas, que corresponde a la región tojolabal; en Tapachula región Soconusco; Villa 
Las Rosas, Frontera  y poblados de las regiones Norte y Centro. 
 

  
Noticias/ Pág.3/roba plana  
Fuera el fuero para Chiapas, nadie con privilegios: Zoé  
En entrevista para Epicentro Informativo, el senador Zoé Robledo comentó que como 
legislador, y como chiapaneco, comparte con la ciudadanía el hartazgo por la corrupción y 
los excesos de los políticos e invitó a las y los ciudadanos chiapanecos a sumarse a la 
iniciativa "Fuera el fuero de Chiapas", misma que busca recaudar un total de cuarenta mil 
firmas para que dicho planteamiento pueda ingresarse al congreso del estado y que los 
legisladores locales la discutan y voten. 
El fuero convierte a los políticos en ciudadanos con privilegios y deja al resto de las 
personas como ciudadanos de segunda, esto debe de terminar, insistió el Senador 
Robledo. No puede haber diferencias en la manera en que los chiapanecos enfrentamos la 
ley. El fuero debe desaparecer; posiblemente cuando fue creado tuvo sentido pero hoy 
día es un signo de lo que ya no queremos ser y acabar con él es posible si los políticos se 
comprometen con la voluntad de los ciudadanos. 
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El Siete Pág. 12/ ½ plana/Comunicado 
Senador Melgar advierte necesidad de fomentar y promover cadenas productivas 
honestas 
Con el objetivo de generar mecanismos que permitan reactivar la cadena comercial de los 
productores de tomate en la Meseta Comiteca Tojolabal, el senador Luis Armando Melgar 
se reunió con los representantes de este sector en la zona para en conjunto trabajar y 
apoyarlos en la consolidación organizaciones justas, honestas y comprometidas con los 
habitantes, y que los productos se comercialicen de manera favorable para quienes 
trabajan el campo.  
 

 
Diario/pág.5/cuarto de plana plus 
911 entró en funciones 
A partir de este lunes, en 16 estados de la República inicia operaciones el número 
telefónico 911 para atender situaciones de emergencia, al cual se podrán solicitar los 
servicios de la policía, protección civil, bomberos, ambulancias o Cruz Roja, entre otros. 
 El secretario ejecutivo del Sistema de Seguridad Pública, Álvaro Vizcaíno Zamora, indicó 
que el 911 sustituye a diversos números de emergencias como el 066 o 088, excepto los 
ƴǵƳŜǊƻǎ ŘŜ ŘŜƴǳƴŎƛŀ άǇƻǊǉǳŜ ƭŀǎ ŘŜƴǳƴŎƛŀǎ ŀƴƽƴƛƳŀǎ ǎƻƴ ŘŜ ƻǘǊŀ ƭƽƎƛŎŀΣ ƻǘǊŀ ƳŜŎłƴƛŎŀέΦ 
 
El Siete Pág. 3/ ½ plana plus/El estado 
Etiqueta SEGOB más de 172 millones para 11 municipios en Chiapas 
Esto través de la publicación en el Diario Oficial de la Federación (DOF) del Convenio 
Específico de Coordinación y Adhesión para el otorgamiento del subsidio a los municipios 
y demarcaciones territoriales del Distrito Federal y en su caso, a las entidades federativas 
que ejerzan de manera directa o coordinada la función de seguridad pública (FORTASEG), 
que celebran el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública 
(SESNSP), el Estado de Chiapas y los municipios de Chiapa de Corzo, Comitán de 
Domínguez, Las Margaritas, Motozintla, Ocosingo, Palenque, Reforma, San Cristóbal de las 
Casas, Suchiate, Tapachula, Tonalá y Tuxtla Gutiérrez. Cabe destacar que este convenio 
tiene por objeto que el SESNSP transfiera recursos presupuestarios federales del 
FORTASEG a Ayuntamientos, por conducto de la Secretaría de Hacienda del estado de 
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Chiapas, con la finalidad de fortalecer el desempeño de sus funciones en materia de 
seguridad pública. 
 

 
Tinta Fresca / Víctor Carrillo Caloca 
SIN CORBATA ni micrófono a la vista, y con cuatro apuntadores casi invisibles que le 
permitían voltear para cualquier lado, se inauguró ayer el nuevo Nando Style. 
FERNANDO Castellanos, el joven alcalde de la capital chiapaneca, innovó un formato de 
informe sin el tradicional templete aunque su discurso, que arrancó muy bien, terminó 
por evacuar a los presentes. 
EN MEDIO de un calor apremiante, provocado por la muchedumbre o por la falta de aire 
acondicionado óptimo en el Polyforum, la novedosa manera de informar fue mermando 
de a poco, apagando los aplausos y las porras. 
UNA HORA y cuatro minutos después de la cita pactada (18:04 horas), Fer apareció con un 
ǎŀŎƻ ŀȊǳƭ άƳŀƴƻ ŀ ƳŀƴƻΣ ŦǊŜƴǘŜ ŀ ŦǊŜƴǘŜ ŀ ǎǳ ǇǳŜōƭƻέΣ ŜƴŀƭǘŜŎƝŀ Ŝƭ ƳŀŜǎǘǊƻ ŘŜ 
ceremonias. 
SU YA TRADICIONAL άōŀƷƻ ŘŜ ǇǳŜōƭƻέΣ Ŝƴ Ŝƭ ǇǊƛƳŜǊ Ǉƛǎƻ ŘŜƭ tƻƭyforum, lo emocionó hasta 
ǇŜƎŀǊ ǳƴ ōǊƛƴŎƻ Ŝƴ ǎǳ ŀǊǊŀƴǉǳŜ ŘƛǎŎǳǊǎƛǾƻΣ ŀƴǘŜŎŜŘƛŞƴŘƻƭŜ ƭƻǎ ǾƝǘƻǊŜǎ ŘŜ άΘCŜǊ-nan-do, 
Fer-nan-ŘƻΗέΦ 
SU DISCURSO trató de ser cercano, al presentar con nombre y apellido a beneficiarios de 
sus políticas públicas, que se encontraban en primera fila y a quienes pedía se levantaran 
para ser reconocidos. 
[¦9Dh Ƙŀōƭƽ ŘŜ ǉǳŜ ƎƻōŜǊƴŀǊ ¢ǳȄǘƭŀ άƴƻ Ƙŀ ǎƛŘƻ ǘŀǊŜŀ ŦłŎƛƭέΣ ǉǳŜ άƘŜƳƻǎ ŜƴŎƻƴǘǊŀŘƻ 
ǊŜǎƛǎǘŜƴŎƛŀǎέ ȅ άŀŎǳƳǳƭŀŎƛƽƴ ŘŜ ŜȄŎŜǎƻǎ ǇŜǊǎƻƴŀƭŜǎέΣ Ŏƻƴ ƭŀ Ǿƛǎƛƽƴ ŘŜ ŘŜƧŀǊ ŀǘǊłǎ άǎƽƭƻ 
posar para la ŦƻǘƻέΦ 
LOS APLAUSOS iniciales más bulliciosos, que lo interrumpieron un total de 22 ocasiones, 
ŦǳŜǊƻƴ ŎǳŀƴŘƻ Ƙŀōƭƽ ŘŜ ǇƻƴŜǊ άƻǊŘŜƴ Ŝƴ Ŏŀǎŀέ ŀƭ ŘŜŎƛŘƛǊ ŜƭƛƳƛƴŀǊ ƭǳƧƻǎΥ άŜȄŎŜǎƻǎ ŘŜ 
camionetas, guaruras, pago de teléfonos celulares y, uuufff, a cientos de avƛŀŘƻǊŜǎέΦ 
9{h{ !Ihwwh{Σ ǇǊŜǎǳƳƛƽΣ ǇŜǊƳƛǘƛŜǊƻƴ ƴƻ ǘŜƴŜǊ άƴƛ ǳƴ ǎƻƭƻ ǇŜǎƻ ŘŜ ŘŜǳŘŀέ ǇǳŜǎ Ŏƻƴ ƭŀ 
heredada paga seis millones de pesos al mes, más de 70 millones al año; entonces, se 
ǳŦŀƴƽΥ ά¢ǳȄǘƭŀ ǘƛŜƴŜ ǎǳ ŘŜǳŘŀ Ƴłǎ ōŀƧŀ ŘŜ ƭƻǎ ǵƭǘƛƳƻǎ мл ŀƷƻǎέ 
ά{ƻƳƻǎ ǘǊŀƴǎǇŀǊŜƴǘŜǎΧέ 
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CASTELLANOS quedó flanqueado por Juan Carlos Gómez Aranda, quien tuvo la 
representación del góber Manuel Velasco; del otro lado, estaba su esposa Martha Muñoz, 
a quien reconoció su labor al frente del DIF. 
DOS BUTACAS más allá, el empresario Alejandro Álvarez Puga, el magistrado Salvador 
Costanzo, y del otro lado, el diputado Mariano Díaz Ochoa. 
ESTUVO también su otrora odiado Willy OchoaΣ ŀ ǉǳƛŜƴ ŀƘƻǊŀ ŘŜŦƛƴƛƽ ŎƻƳƻ ǎǳ άŀƳƛƎƻ 
ŜƴǘǊŀƷŀōƭŜέΣ ŀǎƝ ŎƻƳƻ Emilio SalazarΣ ŀ ǉǳƛŜƴ ƳŜƴŎƛƻƴƽ ŎƻƳƻ άƎǊŀƴ ƎŜǎǘƻǊέ Ŝƴ ƭŀ /łƳŀǊŀΣ 
junto con la panista Janette Ovando, una azulada desteñida en rojo. 
MENCIONÓ luego que Tuxtla es el primer municipio de la región sureste, y el primero a 
ƴƛǾŜƭ ƴŀŎƛƻƴŀƭΣ Ŝƴ ǇǊŜǎŜƴǘŀǊ ǎǳ 5ŜŎƭŀǊŀŎƛƽƴ [Ŝȅ оŘŜоΣ ǇǳŜǎ άƴƻǎ ǎƻƳŜǘŜƳƻǎ ŀƭ ŜǎŎǊǳǘinio y 
ƻōǎŜǊǾŀŎƛƽƴ ŎƛǳŘŀŘŀƴŀΧ Θ{ƻƳƻǎ ȅ ǎŜǊŜƳƻǎ ǳƴ ƎƻōƛŜǊƴƻ ǘǊŀƴǎǇŀǊŜƴǘŜΗέΦ 
AL MENCIONAR que triplicó la expectativa de construir una calle al día, dijo que la obra 
ǇǵōƭƛŎŀ ǎŜ Řŀōŀ ǵƴƛŎŀƳŜƴǘŜ ŀ ŜƳǇǊŜǎŀǎ ǘǳȄǘƭŜŎŀǎ άȅ Ŝƭ ŘƛƴŜǊƻ ǉǳŜ ƛƴǾŜǊǘƛƳƻǎ ǎŜ ǉǳŜŘŀ 
aquí en ¢ǳȄǘƭŀέΦ 
9b[L{¢j ǎǳǎ ǇǊƻƎǊŀƳŀǎ άDƻōƛŜǊƴƻ Ŝƴ ǘǳ ŎƻƭƻƴƛŀέΣ άaŞŘƛŎƻ Ŝƴ ǘǳ ŎŀǎŀέΣ ά/ǳƭǘǳǊŀ Ŝƴ ƭŀ 
ŎŀƭƭŜέΣ ά/ǳŀǊǘƻǎ Ǌƻǎŀǎέ ȅ άWǳŜǾŜǎ ŎƛǳŘŀŘŀƴƻέΣ Ŏƻƴ Ŝƭ ǇǊƻǇƽǎƛǘƻ ŘŜ ƳŀƴǘŜƴŜǊǎŜ ŎŜǊŎŀ ŘŜ ƭŀ 
gente. 
LA ALUSIÓN a su jefe político, el gobernador Manuel Velasco Coello, fue mencionada 
desde el inicio pero con especial énfasis cuando mencionó los drenes pluviales, la 
reconstrucción de Libramientos y de espacios deportivos como Caña Hueca. 
ά9b /!5! ƻōǊŀ όŘŜ ¢ǳȄǘƭŀύΣ Ŝƴ ŎŀŘŀ ŀŎŎƛƽƴ ŘŜ ƎƻōƛŜǊƴƻΣ Ŝǎǘł ǎǳ ƳŀƴƻέΣ ŜƴŦŀǘƛȊƽΣ 
solƛŎƛǘłƴŘƻƭŜ ǳƴ ŀǇƭŀǳǎƻ ŀƭ ƳŀƴŘŀǘŀǊƛƻ Ŝǎǘŀǘŀƭ άŘƻƴŘŜ ǉǳƛŜǊŀ ǉǳŜ ŜǎǘŞέΦ 
Y CUANDO ya los asistentes empezaban a salir del 
Polyforum, Fernando Castellanos criticó a quienes le apuestan a que le vaya mal a Tuxtla, 
άǇŜǊƻ ƴƻ ƴƻǎ ǾŀƳƻǎ ŀ ŘŜƧŀǊ ǇǳŜǎ ǎƻƳƻǎ ƳłǎΣ muchos más, los que queremos a una ciudad 
ǉǳŜ ŀǾŀƴŎŜέΣ ǎƻƭǘƽ Ŏŀǎƛ ƎǊƛǘŀƴŘƻΦ 
w9a!/IjΥ ά¢ǳȄǘƭŀ Ŝǎǘł ŘŜ ǇƛŜΣ Ƴłǎ ŦƛǊƳŜ ǉǳŜ ƴǳƴŎŀΣ ǇǳŜǎ ǎƻƳƻǎ ǳƴ ƎƻōƛŜǊƴƻ ǉǳŜ 
ǊŜǎǳŜƭǾŜΣ ǳƴ ƳǳƴƛŎƛǇƛƻ ǉǳŜ ŀǾŀƴȊŀ Ŏƻƴ ƴǳŜǾƻ ǊǳƳōƻέΦ 
ASÍ, al final, Fer terminó sudado en extremo y sin su corbata ni micrófono a la vista, con 
cuatro apuntadores casi invisibles. 
FERNANDO Castellanos había inaugurado, y perfeccionado, el Nando StyleΧ 
El nuevo 911 
EL 066 se jubiló y murió, para darle vida al 911. 
EL NUEVO teléfono de emergencias seguirá siendo de tres dígitos pero ahora es igualito al 
de los yunaites, de donde se pirateó. 
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DUDO mucho, eso sí, que el cambio de número cambie la manera de usarlo pues esa línea 
de emergencia sigue teniendo 9 de cada 10 llamadas falsas. 
OSÉASE que, aunque Chiapas le entre a la nueva onda de la marcación, lo que debemos 
jubilar es la chacota. 
LA NUEVA marcación permitirá que Chiapas se mantenga como el estado más seguro del 
país, diría el Güero-Lek al celebrar que #ChiapasYaEs911pues se tienen 519 cámaras de 
videovigilancia en todo Chiapas. 
MUY INTERESANTE será ver el comportamiento de la nueva línea de emergencias pues, la 
mera verdad, no basta con mutar de numeritos. 
SE TRATA de revolucionar la manera de abordar las emergencias, con efectividad de alto 
impacto. 
YA VEREMOS cómo progresa pero, por lo pronto, el 066 se jubiló y murió, para darle vida 
al 911. 
CACHIVACHES: EL DIPU Lalo Ramírez, no pudo asistir al primer informe de gobierno de su 
amigo el alcalde conejo Fernando Castellanos porque el mero mero del Congreso se 
encuentra fuera del país, impartiendo una conferencia sobre (in)tolerancia religiosa en 
ǳƴŀ ǳƴƛǾŜǊǎƛŘŀŘ ŘŜ ¦ǘŀƘΧ 
 
Café Avenida /Gabriela Figueroa Díaz 
En un ambiente festivo, muy emocionado, Fernando Castellanos Cal y Mayor refrendó su 
compromiso ante miles de Tuxtlecos, en compañía de familiares, amigos, diputados, 
representantes de las cámaras de comercio,  medios de comunicación, presidentes 
municipales, representantes de poder legislativo, ejecutivo y judicial, además  
representantes de las fuerzas armadas y  marina, ante quienes rindió cuentas en su primer 
año como presidente municipal capitalino. 
PRIMER INFORME DE GOBIERNO. 
Después de entregar la glosa de su primer informe de gobierno en sesión de cabildo el 
pasado viernes ante Eduardo Ramírez Aguilar, Presidente de la Mesa Directiva del 
Congreso del Estado y Rutilio Escando Cadenas Magistrado Presidente del Poder Judicial 
del estado, este lunes ante un lugar abarrotado, miles de capitalinos refrendaran su cariño 
hacia su alcalde a quien le reconocen liderazgo y que ha cumplido sus expectativas, 
llevando todos los días ayuda a quienes más lo necesitan, por ello vitoreaban porras a 
cada momento al momento de su discurso. 
Ataviado en un traje azul marino, fuerza y entereza, refrendaba cada logro con voz fuerte, 
señalando cada una de las metas cumplidas, por lo que el día de hoy, seguirá avanzando 
como un gobierno innovador, el cual ha reducido la deuda que le dejaron las anteriores 
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administraciones y hoy tiene un ayuntamiento estable con muchas expectativas en el 
futuro. 
También se mostró más que  fortalecido, al contar con el apoyo de la población tuxtleca, 
quienes escucharon los grandes avances en el primer año de su administración. 
Oficio Político.- Desde estas líneas los Cafetómanos de la Avenida, enviamos nuestras más 
sinceras condolencias a las familias Trinidad Manzo y Trinidad Palacios por el sensible 
fallecimiento de Roberto Trinidad Palacios, hermano del ombudsman de la entidad, 
rogamos porque encuentren consuelo y resignación. Sus restos serán inhumados el día de 
ƘƻȅΦ vǳŜ Ŝƴ ǇŀȊ ŘŜǎŎŀƴǎŜΧ [ŀ 5ŜƭŜƎŀŎƛƽƴ 9ǎǘŀǘŀƭ ŘŜ ƭŀ tDw Ŝƴ /ƘƛŀǇŀǎΣ ŘŜǎƛƎƴƽ ŀ ƴǳŜǾƻ 
Subdelegado y ratificó a dos más, respectivamente, en las tres Subdelegaciones de la 
institución en diferentes puntos de la entidad, donde el Licenciado Hernán Jesús Vega 
Burgos, es titular de la Subdelegación de Procedimientos Penales B, con sede en 
Tapachula de Córdova y Ordoñez, mientras que María Eugenia García Macías fue 
ratificada como Subdelegada de Procedimientos Penales A, en Tuxtla Gutiérrez; también 
fue ratificado Miguel Rigoberto Zúñiga Juárez, como Subdelegado del Ministerio Público 
ŘŜ ƭŀ CŜŘŜǊŀŎƛƽƴΣ Ŝƴ {ŀƴ /Ǌƛǎǘƽōŀƭ ŘŜ [ŀǎ /ŀǎŀǎΧΦ 9ƭ /ƻƴǎŜƧƻ bŀŎƛƻƴŀƭ ŘŜ CƻƳŜƴǘƻ 
Educativo (CONAFE) Delegación Chiapas, clausuró en el Congreso del Estado, la muestra 
fotográfica en el marco de su 42 Aniversario de haberse constituido, donde se dieron cita 
niñas, niños y jóvenes de diversas instituciones educativas, diputados locales, servidores 
públicos y público general, disfrutaron de cada una de las fotografías que reflejan el origen 
ŘŜ Ŝǎǘŀ ƛƴǎǘƛǘǳŎƛƽƴΧ 9ƭ ƳŀƎƛǎǘǊŀŘƻ ǇǊŜǎƛŘŜƴǘŜ ŘŜƭ tƻŘŜǊ WǳŘƛŎƛŀƭ ŘŜƭ 9ǎǘŀŘƻΣ ǊŜŎƛōƛƽ ŀ ƭŀ 
Unión de Ejidos y Asociaciones Tierra Zoque, con quienes conversó sobre las acciones que 
se vienen desarrollando en tres años de su administración, y que con resultados, está 
ofreciendo a la sociedad una mejor impartición de justicia al contar con un Nuevo Sistema 
de Justicia Penal (NSJP) que está agilizando los trámites legales garantizando el debido 
ǇǊƻŎŜǎƻΧ /ƻƳƻ ǇŀǊǘŜ ŘŜ ƭŀ ƛƴǎǘǊǳŎŎƛƽƴ ǉǳŜ Ƙŀ ŘŀŘƻ Ŝƭ ƎƻōŜǊƴŀŘƻǊ aŀƴǳŜƭ ±ŜƭŀǎŎƻ /ƻŜƭƭƻ 
de atender cada una de las necesidades del campo chiapaneco, el titular de la Secretaría 
del Campo, José Antonio Aguilar Bodegas, se reunió con organizaciones productoras de 
Chiapas, tales como CNPA Chiapas, IPROSECH, FOSICH, FEDEP, Comité Estatal de Padres 
de Familia, UCP Dos Calles, Digna Identidad, OCEZ, UNTA, Frente Campesino Popular, 
FUDECH, OPEZ Democrática, OPEZ MNPP, Colectivo Social, COCICH, Burócratas, Nueva 
Esperanza Lagos, Mercado Arriaga, FUR, COMAS 40, y Sección 7, para dar puntual 
ŀǘŜƴŎƛƽƴ ŀ ǎǳǎ ŘŜƳŀƴŘŀǎΧ 9ƴ ǎǳ ǇŀǊǘƛŎƛǇŀŎƛƽƴ Ŝƭ {ŜŎǊŜǘŀǊƛƻ ŘŜƭ /ŀƳǇƻΣ WƻǎŞ !ƴǘƻƴƛƻ 
Aguilar Bodegas fue claro en su mensaje al señalar que la SECAM está en la mejor 
disposición de trabajar de manera conjunta y coordinada en la construcción de una 
política pública para el desarrollo rural, en beneficio de todos los productores y que estos 
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programas no sean ficticios y queden el papel, sino que lleguen de manera real a los 
ǇǊƻŘǳŎǘƻǊŜǎ ŘŜ /ƘƛŀǇŀǎΧ 9ƴ Ŝƭ ƳŀǊŎƻ ŘŜƭ ά5Ɲŀ LƴǘŜǊƴŀŎƛƻƴŀƭ ŘŜƭ ŎŀŦŞέΣ /ŀǊƭƻǎ LƭŘŜŦƻƴǎƻ 
Jiménez Trujillo, Director General del Instituto del Café de Chiapas (Incafech), asistió a la 
Sesión Ordinaria de la Comisión de Agricultura en el Congreso de la Unión, en donde 
platicó y expuso las principales necesidades de los cafetaleros chiapanecos con el 
diputado presidente de la Comisión Especial del Café, Julián Nazar Morales, donde expuso 
a los diputados federales los motivos para que Chiapas sea considerado en un programa 
especial de apoyo al café para el Presupuesto de Egresos de la Federación en el Ejercicio 
fiscal 2017, esto dadas las necesidades de los cafetaleros que han sido afectados por la 
ǊƻȅŀΧ 9ƭ ŘƛǇǳǘŀŘƻ ŦŜŘŜǊŀƭ ǇƻǊ Ŝƭ ŜǎǘŀŘƻ ŘŜ /ƘƛŀǇŀǎΣ Emilio Salazar Farías, manifestó que 
entre los compañeros legisladores, investigadores y académicos se ha planteado 
reestructurar la Reforma Educativa, por considerar que sólo es laboral y administrativa; 
además se cuestionó la evaluación estandarizada del magisterio y se pidió rescatar el 
ŜǎǇƝǊƛǘǳ ŘŜ ƭŀ ŜƴǎŜƷŀƴȊŀ ǇǵōƭƛŎŀΣ ƭŀƛŎŀ ȅ ƎǊŀǘǳƛǘŀΧ9ƭ ǎŜƴŀŘƻǊ [ǳƛǎ !ǊƳŀƴŘƻ aŜƭƎŀǊ ǎŜ 
reunió con los representantes de la Meseta Comiteca Tojolabal,  con el objetivo de 
generar mecanismos que permitan reactivar la cadena comercial de los productores de 
tomate en este sector y trabajar en conjunto a fin de apoyarlos en la consolidación 
organizaciones justas, honestas y comprometidas con los habitantes y que los productos 
se comercialicen de manera favorable para quienes trabŀƧŀƴ Ŝƭ ŎŀƳǇƻΧ 9ƭ ǇǊŜǎƛŘŜƴǘŜ ŘŜ 
la Cámara Nacional de la Industria de Transformación en nuestra capital y vicepresidente 
de la Zona Sur de dicho organismo empresarial nacional, Juan Pablo Cañaveral 
Constantino, expresó su preocupación ante el retraso y posible cancelación de la 
construcción de la hidroeléctrica Chicoasén II en nuestro estado, ya que expresó la 
derrama económica que se espera con una obra como esta es incuantificable porque, 
aunque el dato oficial de inversión estimada es de 406 millones de dólares, unos 8 mil 
millones de pesos, esta inversión se amplía y multiplica conforme avanza la obra y genera 
nuevos mercados al fomentar empleos y otros giros comerciales, como ocurrió con la 
ŎƻƴǎǘǊǳŎŎƛƽƴ ŘŜ ƭŀ ǇǊƛƳŜǊŀ ǇǊŜǎŀ /ƘƛŎƻŀǎŞƴΧ 9ƭ ƎƻōƛŜǊƴƻ ŘŜƭ Ŝǎǘado, a través del Consejo 
de Ciencia y Tecnología del Estado de Chiapas (Cocytech) en coordinación con el Consejo 
Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) llevan la Caravana de la Ciencia a Tapachula, en 
el Centro de Convenciones del Hotel Loma Real, donde el director del Cocytech, Mario 
Antonio González Puón inauguró las actividades, acompañado por el alcalde de Tuxtla 
Chico, Juan Carlos Orellana García; el  rector de la Universidad Politécnica de Tapachula, 
Gonzalo Vázquez Natarén, y el coordinador del Escuadrón Mosquitos, José Francisco 
!ǊŀƴŘŀ ¢ƛƴŀƧŜǊƻΧ [ŀ /ƻƳƛǎƛƽƴ 9ǎǘŀǘŀƭ ŘŜ ƭƻǎ 5ŜǊŜŎƘƻǎ IǳƳŀƴƻǎ /ƘƛŀǇŀǎ ό/95IύΣ ƭŀ 
Organización Internacional para las Migraciones (OIM) y el Sistema Nacional de Protección 
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Integral de Niñas, Niños y Adolescentes (SIPINNA), se reunieron en las oficinas del 
Secretario Ejecutivo de la CEDH, Gerardo Guerra Talayero, donde se manifestó la 
inquietud de poner más atención en los municipios fronterizos en el Estado de Chiapas, 
sobre todo lo relacionado con las niñas, niños y adolescentes, quienes son los más 
propensos a ser víctimas de trata de personas, por lo que han realizados estudios donde 
se deben atender las necesidades primarias en materia migratoria. 
CƛƴŀƭƳŜƴǘŜΥ ά!ŎǳŘƝ Ƙŀǎǘŀ ƴǳŜǎǘǊƻ /ƻƴƎǊŜǎƻ ŘŜ ƭŀ ¦ƴƛƽƴ ǇŀǊŀ ƛƴŦƻǊƳŀǊ ǎƻōǊŜ el urgente y 
necesario apoyo por parte de la federación a los cafetaleros chiapanecos, sobre todo en la 
ǊŜƴƻǾŀŎƛƽƴ ŘŜ Ǉƭŀƴǘŀǎ ǉǳŜ Ƙŀƴ ǎƛŘƻ ŀŦŜŎǘŀŘŀǎ ǇƻǊ ƭŀ Ǌƻȅŀέ ƭƻ ŘƛƧƻ /ŀǊƭƻǎ LƭŘŜŦƻƴǎƻ WƛƳŞƴŜȊ 
Trujillo, Director General del Instituto del Café de Chiapas.  Recuerde No es Nada Personal. 
 
Alfil Negro/Oscar D. Ballinas Lezama 
Iniciaron los informes de algunos Alcaldes chiapanecos, quienes han tenido que remar a 
contracorriente; para nadie es secreto que recibieron las administraciones municipales 
con finanzas quebradas, al menos eso es que denunciaron al iniciar sus Gobiernos, con 
excepción de Matilde Espinosa en Suchiate, que recibió la alcaldía sin chistarle nada al 
ΨtǊƝƴŎƛǇŜ aŀƴŘƛƴƎŀΩΦ 
Cayéndose y levantándose algunos Ediles chiapanecos, lograron llegar a su primer año 
como administradores de los dineros del pueblo; hasta ahora, el tuxtleco Fernando 
Castellanos Cal y Mayor ha realizado un trabajo bastante aceptable, lo que se confirmó al 
entregar en tiempo y forma la glosa de su Primer Informe de Gobierno. 
Destacó sus avances en materia de educación, salud, servicios públicos, seguridad, 
infraestructura, finanzas y obras sociales, y fue ayer lunes cuando rindió oficialmente ante 
sus conciudadanos, cómo y de qué forma ha administrado los recursos públicos, teniendo 
gran aceptación entre la población que acudió a escucharlo; si se tratara de darle una 
calificación, la gente le hubiera otorgado un 9 en la escala de 10. 
¢ǳȄǘƭŀ ŀƭ ƛƎǳŀƭ ǉǳŜ ¢ŀǇŀŎƘǳƭŀΣ ƴƻ ǎƻƴ Ψǳƴŀ ǇŜǊƛǘŀ Ŝƴ ŘǳƭŎŜΩΤ ǉǳƛŜƴŜǎ ƭƭŜƎŀƴ ŀ ƎƻōŜǊƴŀǊ ƭŀ 
capitaƭ ǇƻƭƝǘƛŎŀ ƻ ƭŀ ŜŎƻƴƽƳƛŎŀ ǎŀōŜƴ ŘŜ ŀƴǘŜƳŀƴƻ ǉǳŜ Ŝǎ ŎƻƳƻ ΨǎŀŎŀǊǎŜ ƭŀ ǊƛŦŀ ŘŜƭ ǘƛƎǊŜΩΣ 
debido a que casi todos sus antecesores se convirtieron en depredadores de los recursos 
públicos y abusaron del poder para dar rienda suelta a su corrupción, amparados en una 
impunidad que espanta. 
Castellanos Cal y Mayor, en su momento hizo la denuncia pública en contra de su 
antecesor Samuel Toledo Córdova, de haber dejado una deuda que superaba los 290 
millones de pesos, y ante sus conciudadanos el actual Alcalde sentenció que se iría hasta 
las últimas consecuencias y contra quien fuera responsable de la depredación del erario 
público. 
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έbǳŜǎǘǊŀ ŘŜǘŜǊƳƛƴŀŎƛƽƴ ŜǎΣ ǉǳƛŞƴ ǎŜ Ƙŀƭƭŀ ƭƭŜǾŀŘƻ Ŝƭ ŘƛƴŜǊƻ ŘŜƭ ǇǳŜōƭƻ ŘŜ ¢ǳȄǘƭŀ ǇŀƎǳŜ 
por ello; con los números en la mano vamos a iniciar una investigación profunda para 
deslindar responsabilidades, y quien tenga que ir a la cárcel, que se vaya a la cárcel; no 
habrá impunidad, ni perdón ni complicidades, ratificaremos las demandas iniciadas, 
nosotros no vamos a solapar a nadie que se haya quedado con el dinero de los tuxtlecos; 
ƴƻ ǾŜƴƛƳƻǎ ŀǉǳƝ ŀ ǎŜǊ ǘŀǇŀŘŜǊŀ ŘŜ ƴŀŘƛŜΣ ǉǳƛŜƴ ƭŀ ŘŜōŀΣ ǉǳŜ ƭŀ ǇŀƎǳŜέΤ ŀŦƛǊƳŀǊƝŀ Ŝƭ ŀŎǘǳŀƭ 
!ƭŎŀƭŘŜ ŘŜ ΨŎƻƴŜƧƻƭŀƴŘƛŀΩ ŎǳŀƴŘƻ ǘƻƳƽ ǇƻǎŜǎƛƽƴ ŘŜƭ ŎŀǊƎƻΦ 
Esto sería uno de los grandes pendientes de Castellanos Cal y Mayor, que como 
representante de los ciudadanos tuxtlecos tendrá que insistir ante el Órgano Superior de 
Fiscalización del Congreso Chiapaneco, se informe al pueblo sobre lo que pasó con esa 
denuncia. 
Lo mismo tendrán que hacer la mayoría de los Alcaldes en funciones, quienes en su 
momento le pusieron el dedo a sus antecesores, acusándolos de presuntos sinvergüenzas, 
depredadores del erario público; pero extrañamente ninguno de los acusados en el 2015 
Ƙŀ ǎƛŘƻ ǘƻŎŀŘƻ Ψƴƛ Ŏƻƴ Ŝƭ ǇŞǘŀƭƻ ŘŜ ǳƴŀ ǊƻǎŀΩΣ ǇƻǊ Ŝƭ ŎƻƴǘǊŀǊio, varios de ellos fueron 
premiados hasta con Diputaciones federales. Y al igual que otros ediles demandados, hoy 
siguen paseándose orondamente por las calles de los pueblos que presuntamente 
defraudaron. 
Comentando otras cosas, tremendo pleito trae Enrique Ochoa Reza, actual dirigente 
nacional del PRI en contra de Andrés Manuel López Obrador, dirigente del partido Morena 
Ŝƴ ŜǎǘŜ ǇŀƝǎΣ ŀ ǉǳƛŜƴ ŀŎǳǎŀ ŘŜ ΨŜǎǘŀǊ ŎƘƻŎƘŜŀƴŘƻΩ ȅ ŘŜ ŜǎǘŀǊ ŜƴŦŜǊƳƻ ŘŜ ǇƻŘŜǊΣ ŎǳŀƴŘƻ ƴƻ 
es más que un candidato eterno y perdedor, afirmó el extitular de la CFE. 
Por cierto, ya se anunció que está por darse otro nuevo aumento en la tarifa de energía 
eléctrica, así como se acaba de dar en el precio del diesel con el que se mueve todo el 
transporte de carga, consecuentemente volvieron a pegarle en el raquítico bolsillo de la 
mayoría de los mexicanos que conforman los cinturones de pobreza y miseria, que 
lógicamente son los más numerosos. Volviendo a las bravatas de Ochoa Reza, éste afirma 
que el Peje sufre de demencia senil y que se equivoca al decir que el presidente Enrique 
Peña Nieto está enfermo, ya que goza de cabal salud. 
Fuera de los pleitos de políticos, el magistrado Rutilio Escandón Cadenas, presidente del 
Tribunal Superior de Justicia y del Consejo de la Judicatura, sigue atendiendo de puertas 
abiertas y recibiendo a representantes de diversas organizaciones que manifiestan sus 
deseos de apoyar el mejoramiento de la impartición de justicia. 
9ƭ ǎŜƴŀŘƻǊ [ǳƛǎ !ǊƳŀƴŘƻ aŜƭƎŀǊΣ ƭŜ ǎƛƎǳŜ ΨŀǇǊŜǘŀƴŘƻ ƭŀǎ ǘǳŜǊŎŀǎΩ ŀ ƭŀ {ŜŎǊŜǘŀǊƝŀ ŘŜƭ aŜŘƛƻ 
Ambiente y Recursos Naturales, para que a través de la Comisión Nacional de Áreas 
Naturales Protegidas, tomen acciones que permitan reactivar económicamente la reserva 
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ŘŜ ƭŀ .ƛƽǎŦŜǊŀ ŘŜ ά9ƭ ¢ǊƛǳƴŦƻέΣ ǉǳŜ ŘŜƧŜƴ ŘŜ ƘŀŎŜǊƭŜ ŀƭ ΨǘƝƻ ƭƻƭƻΩ ȅ ƘŀƎŀƴ ǎǳ ŎƘŀƳōŀΦ 
Por otro lado, desde el seno del Congreso chiapaneco buscan crear leyes más severas en 
materia ambiental, apoyados por el instituto de investigaciones de la UNACH, expertos 
ambientalistas y la propia ciudadanía. 
 
Portafolios Políticos / Carlos Cesar Nuñez Martínez  
Primer informe 
Buenos días Chiapas. . .El alcalde capitalino Fernando Castellanos Cal y Mayor ha cumplido 
más del 50 por ciento de los compromisos contraídos en campaña con los capitalinos, 
luego de entregar la glosa de su Primer Informe de Gobierno a los integrantes del Cabildo 
y al Congreso del Estado; por la tarde en el Polyforum dio cuenta de los 6 ejes de trabajo 
que tienen que ver con el Crecimiento Territorial Sostenible y Ordenado, Gobierno 
Eficiente, Abierto y Transparente; Empleo y economía Competitiva; Educación, Civismo y 
Cultura; Bienestar Social y Desarrollo Humano Integral y Seguridad para la Convivencia 
Armónica. 
En presencia del secretario general de Gobierno, Juan Carlos Gómez Aranda, 
representante personal del gobernador Manuel Velasco Coello, Fernando Castellanos Cal 
y Mayor dio muestras de que encabeza una administración municipal cuyos temas están 
enfocados en Gobierno Cercano, Vialidades, Servicios Públicos, Cultura, Seguridad, Hogar 
Digno, Finanzas Sanas, Transparencia y Rescate de Espacios Públicos, en los que se ha 
avanzado bastante en este primer año, aunque como lo reconoce el propio munícipe, 
todavía falta mucho por hacer. 
Durante su informe varias veces fue interrumpido por los aplausos de los asistentes, 
quienes llenaron a reventar el Polyforum, cuyas porras de ¡Fernando, Fernando, 
Fernando! No cesaron durante el acto. 
Después de dar un amplio panorama de la situación que guarda la administración pública 
municipal de Tuxtla, el munícipe dijo que se están dando pasos firmes en la construcción 
ŘŜƭ ¢ǳȄǘƭŀ ǉǳŜ ǘƻŘƻǎ ǉǳƛŜǊŜƴΣ ŘŜƭ ¢ǳȄǘƭŀ ȅ ŘŜƭ /ƘƛŀǇŀǎ ŘŜƭ ŦǳǘǳǊƻΦ άtŜǊƻ ƴƻ Ŝǎ ŦłŎƛƭΦ bƻ Ƙŀ 
sido fácil porque por increíble que parezca, hay quienes se oponen a la transformación y al 
ǇǊƻƎǊŜǎƻ ŘŜƭ ƳǳƴƛŎƛǇƛƻέΣ ŜȄǇǳǎƻΦ 
!ƎǊŜƎƽΥ άIŀȅ ŀƭƎǳƴƻǎ que anhelan y ansían que a Tuxtla le vaya mal para poder ellos 
ΨƭƭŜǾŀǊ ŀƎǳŀ ŀ ǎǳ ƳƻƭƛƴƻΩΦ tŜǊƻ ƴƻ ƭƻǎ ŘŜƧŀǊŜƳƻǎΣ ǇƻǊǉǳŜ ǎƻƳƻǎ ƳłǎΣ ƳǳŎƘƻǎ ƳłǎΣ ƭƻǎ ǉǳŜ 
queremos que la ciudad avance, los que queremos que a Tuxtla le vaya bien. No tengan la 
menor duda de que ¢ǳȄǘƭŀ Ŝǎǘł ŘŜ ǇƛŜΣ ƳƛǊŀƴŘƻ ƘŀŎƛŀ Ŝƭ ŦǊŜƴǘŜ ȅ Ƴłǎ ŦƛǊƳŜ ǉǳŜ ƴǳƴŎŀέΦ 
Después del abandono que sufrió por años la capital política de Chiapas, Fernando 
Castellanos se echo a cuestas la construcción de una calle diaria que ha permitido 
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importantes beneficios para barrios, colonias y ejidos de Tuxtla; aunque algunos 
desesperados quieren que de la noche a la mañana lleguen las máquinas a su calle para 
pavimentarla con concreto hidráulico, cuando por años fueron olvidadas. No hay que 
desesperarse, el beneficio llegará tarde o temprano. 
En un año, Castellanos Cal y Mayor ha gobernado con base en prioridades, retomando lo 
que se hizo bien y en lo que dejó de hacerse. Por supuesto, comenzando por lo básico, 
poniendo orden en la casa, dando cabida a la honestidad, transparencia, rendición de 
cuentas a la comunidad, así como atendiendo las necesidades más sentidas de la sociedad 
tuxtleca. 
Chilmol político 
En Ocozocoautla el gobernador Manuel Velasco Coello inauguró el nuevo relleno sanitario 
que beneficiará a más de 80 mil personas, cuya inversión fue de 16 millones 700 mil 
pesos, sumándose a otros cuatro que han sido abiertos este año y tres más que están en 
construcción, con el propósito de tener municipios más limpios y proteger la salud de la 
población. La construcción se hizo en un área de nueve hectáreas, con dos celdas, la más 
grande con una recepción de desechos de 46 mil 665 metros cúbicos y la segunda con una 
capacidad de 13 mil 824 metros cúbicos; cuenta con un área perimetral cercada, área de 
operaciones y caseta de vigilancia. En este nuevo relleno sanitario se recibirán los 
desechos generados en Coita y a corto o mediano plazo también los de los municipios de 
Berriozábal y Jiquipilas* * *El secretario de Seguridad y Protección Ciudadana (SSyPC), 
Jorge Luis Llaven Abarca, dio a conocer que se implementa un plan operativo de seguridad 
en los 19 municipios que conforman las regiones Soconusco e Istmo-Costa, con el objeto 
de cumplir con la política pública del gobernador Manuel Velasco Coello, consistente en 
fortalecer la prevención, operatividad y la atención directa de denuncia ciudadana en 
todas las regiones de la entidad. El operativo iniciará como primera etapa en los 
municipios de Tapachula y Suchiate, en donde se trabajarán acciones específicas para 
cada corporación de auxilio, seguridad y procuración de justicia del orden federal, estatal 
y municipal, a donde serán enviados más de 500 elementos para trabajar con patrullajes 
pie-tierra en colonias con mayor denuncia ciudadana, en caminos de extravío y de difícil 
tránsito, en puntos colindantes fronterizos, en carreteras que enlazan con los 19 
municipios que integran ambas regiones y en puntos de revisión vehicular, integrado por 
autoridades de los tres niveles de gobierno. Además se apoyarán con los trabajos de 
seguridad que ya implementan los Ayuntamientos a través de las policías locales, de las 
acciones de investigación de la Procuraduría General de Justicia y de los programas de la 
Secretaría estatal de Salud, como son los operativos a bares y cantinas* * *José Antonio 
Aguilar Bodegas se ha estado reuniendo con organizaciones campesino-magisteriales para 
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encontrar alternativas de solución a sus demandas de carácter agrario que le competen a 
la Secretaría del Campo, determinación del político tapachulteco que ayuda a distender 
las cuestiones político-sociales de la entidad. Por cierto, el secretario del Campo estuvo en 
Jiquipilas representando al gobernador Manuel Velasco Coello, en el Primer Informe de 
actividades de la alcaldesa Ana Romero Basurto* * * La pregunta del día 
¿Habrán entendido el mensaje de Fernando Castellanos aquellos oportunistas que quieren 
seguir saqueando a Tuxtla? 
 

 
1808. Muere en prisión en la Ciudad de México el licenciado Francisco Primo de Verdad, 
síndico del Ayuntamiento de la ciudad y protomártir de la Independencia nacional. 
1824. Se sanciona el texto definitivo de la Constitución de los Estados Unidos Mexicanos, 
que estatuyó una república representativa popular federal, con una Corte Suprema de 
Justicia como cabeza del Poder Judicial de la Federación; el documento sería publicado al 
siguiente día. 
 


